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Очередная война с управ-
ляющей компанией недавно 
закончилась в пользу жителей 
дома № 39 на улице Авиаторов. 
А для того, чтобы её выиграть, 
новокузнечанам в конечном 
итоге пришлось обращаться 
не в органы власти, а в обще-
ственную приёмную ЛДПР.

В январе жильцы много-
к в а р т и р н о г о  д о м а 

попросили у наших юристов 
содействия. В своём письме 
они сообщили о том, что ООО 
“УЖК” не исполняет своих 
обязанностей по надлежащему 
содержанию дома и не считает 
нужным отчитываться перед 
жильцами о своей финансово-
хозяйственной деятельности. 
Более того, решения общего 

собрания собственников жилья 
в ООО “УЖК” не учитыва-
ются.

Жильцы дома периоди-
чески просили помощи у главы 
города, у других сотрудников 
администрации, у работников 
прокуратуры, но проблема так 
и не решалась. Однако после 
официального запроса ЛДПР 
в прокуратуру всё-таки была 
организована проверка с при-
влечением контролирующих 
органов и установлено, что 
собственники не выбирали 
эту Управляющую компанию. 
В итоге прокуратура раздала 
“всем сёстрам по серьгам”. К 
примеру, в адрес городского 
главы прокурор Новокузнецка 
внес представление об устра-

нении нарушений российского 
законодательства. Прокуратура 
Новоильинского района напра-
вила в суд заявление, в котором 
требует обязать администрацию 
города провести открытый кон-
курс по выбору УК. Для уста-
новления нарушений антимо-
нопольного законодательства в 
деятельности должностных лиц 
администрации города мате-
риалы проверки направлены 
в антимонопольную службу. 
Разумеется, и в адрес руко-
водства ООО “УЖК” прокурор 
вынес соответствующее пред-
ставление об устранении много-
численных нарушений.

Любопытно, что до вме-
шательства ЛДПР жильцы 
дома так и не смогли про-

бить стену равнодушия в тех 
государственных структурах, 
которые непосредственно и по 
долгу службы должны были 
решать эту проблему.

Именно поэтому мы ещё 
раз напоминаем горожанам 
телефон общественной при-
ёмной ЛДПР, позвонив по кото-
рому, вы найдёте и понимание, 
и поддержку: 74-75-07.

Пресс-центр КРО ЛДПР.

И на управляющую компанию
нашлась управа

Общественная приёмная ЛДПР

Высшая школа

-К нам приходят для того, 
чтобы получить качест-

венное экономическое образо-
вание, и  Институт экономики 
и менеджмента предоставляет 
для этого все возможности. 
Наш институт был образован 
год назад на базе экономиче-
ского факультета СибГИУ, 
но  качественное образование 
на голом месте не появляется. 
В университете экономистов 
начали готовить еще в 60-х годах 
прошлого века, так что опыт пре-
подавательской и научной дея-
тельности накоплен немалый. 
Решение о преобразовании 
экономического факультета 
в институт позволило создать 
многопрофильную целостную 
систему подготовки. У нас пол-
ностью сформирован комплекс 
образовательных программ 
экономического, управленчес-
кого, социального и гуманитар-
ного направлений. Появилось 
гораздо больше возможностей 
для образовательной и научно-
исследовательской деятель-
ности, особенно в сфере раз-
вития международных связей. 

Сегодня мы мощная научно-
образовательная структура, 
где обучается более двух с 
половиной тысяч студентов. 
Успешно осуществлён переход 
на двухуровневую систему 
обр азован ия :  ба калавр иат 
(4 года обучения) и магистра-
тура (2 года). Летом 2011 года 
мы принимаем первокурсников 
на шесть направлений бакалав-
риата: “Экономика”, “Менедж-
мент”, “Управление качеством”, 
“Торговое дело”, “Социальная 
работа”, “Документоведение и 
архивоведение”. Также ведём 
прием в магистратуру по направ-
лению “Менеджмент”. Весь 
предыдущий год мы разраба-
тывали учебные программы по 
перечисленным направлениям, 
с тем чтобы в соответствии с 

образовательными стандартами 
третьего поколения в четыре 
года обучения уложить всё 
ценное и необходимое, что было 
в пятилетней программе под-
готовки специалистов, по мак-
симуму задействовали резервы 
профильного цикла и дис-
циплин по выбору. Работа была 
сложная, но мы справились. 

Нам удалось сохранить и 
даже усилить профильную 
подготовку, с тем чтобы наши 
выпускники пришли на про-
изводство готовыми специ-
алистами, которых не надо 
доучивать. Мы сохранили все 
основные профили в сфере 
финансов и кредита, бухгалтер-
ского учета и аудита, экономики 
труда, экономики и управления 
в металлургии и горной про-
мышленности и менеджмента 
организаций. Профилирование 
начинается с третьего курса, а 
первые два года ребята учатся по 
единой программе направления. 
Именно целенаправленную   
подготовку, позволяющую сразу 
же включиться в работу,  ценят в 
наших выпускниках их будущие 
работодатели. 

Столь большой охват направ-
лений в обучении студентов и 
высокий уровень образования 
мы поддерживаем благодаря в 
том числе и высококвалифици-
рованному профессорско-препо-
давательскому составу. В инсти-
туте работают 6 докторов наук, 
54 кандидата наук. Действует 
научная школа “Экономика, 
организация производства, 
планирование и управление 
на предприятиях” под руко-
водством профессоров д.э.н. 
В.Я. Медикова, к.э.н. Н.А. Ефи-
мова, к.т.н. А.И. Нифонтова. Эта 
научная школа работает на базе 
регионального отделения Меж-
дународной академии науки 
и практики организации про-
изводства. Также в институте 
действует региональное отде-
ление Академии труда и заня-

тости. За последние пять лет 
сотрудниками института защи-
щено более 20 кандидатских 
диссертаций. 

При наличии такого мощного 
преподавательского корпуса 
наши студенты просто не могут 
учиться плохо. Счет дипломам, 
полученным нашими ребятами 
на всевозможных олимпиадах, 
конкурсах, конференциях, идёт 
на сотни. Традиционно мы при-
нимаем участие и занимаем при-
зовые места во Всероссийской 
олимпиаде по бухгалтерскому 
учету, анализу и аудиту. Наш 
институт является базовым 
для проведения региональных 
этапов олимпиад экономиче-
ского блока. Выпускники Ольга 
Матрохина и Михаил Калаш-
ников носят звание “Лучший 
студент-бухгалтер Кузбасса”. 
Особо отмечу, что сейчас перед 
нашими студентами открылась 
возможность получения обра-
зования, заслужившего между-
народное признание. Мы стара-
емся наладить международный 
обмен студентами, в частности 
с вузами США. Уже два года 
работаем с двумя экономиче-
скими вузами Южно-Афри-
канской Республики: Высшим 
к о л л е д ж е м  м е н е д ж м е н т а 
MANCOSA  и Бизнес-школой 
Regent (г. Дурбан). Действует 
совместная программа по полу-
чению двойных дипломов: 
бакалавра экономики и MBA 
(Магистр бизнес-админист-
рирования). Студенты зани-
маются без отрыва от учебы в 
нашем институте и в результате 
получают второй диплом бри-
танской зоны, признаваемый в 
странах Европы. 

Важно отметить, что образова-
тельные программы постоянно 
совершенствуются. Впереди 
работа над лицензированием 
программы магистратуры по 
направлению “Экономика”. 
Обучение в аспирантуре идёт 
по специальностям “Эконо-

мика и управление в народном 
х о з я й с т в е ”  и  “ Ф и н а н с ы , 
денежное обращение и кредит”, 
и мы планируем расширить 
направления аспирантуры. 
Перечень профилей - тоже не 
застывшая величина. К при-
меру, профиль “Торговое дело” - 
это реакция на возросший спрос 
на специалистов такого рода. 
Сегодня в регионе подготовку 
студентов по этому направ-
лению, кроме нас, никто не осу-
ществляет. 

Часто абитуриенты и их 
родители задают вопрос о 
бу ду щем  тр уд оуст рой ст ве 
выпускников вуза. В Инсти-
туте экономики и менеджмента 
СибГИУ действует программа 
трудоустройства. Специально 
для выпускников приглашаем 
руководителей предприятий и 
финансовых организаций для 
чтения лекций, направленных 
на улучшение адаптации ново-
испеченных специалистов 
на рынке труда. Сегодня у 
института настолько высок 
имидж и сложились достаточно 
хорошие деловые связи с пред-
приятиями, что зачастую наших 
выпускников берут на работу, 
будучи заведомо уверенными в 
их уровне подготовки, то есть 
свой знак качества мы уже зара-
ботали. 

Чтобы стать студентом нашего 
вуза ,  нужно предоставить 
результаты ЕГЭ по следующим 
дисциплинам: для поступающих 
по профилям “Торговое дело”, 
“Документоведение и архивове-
дение”, “Социальная работа” - 
русский язык, обществознание, 
история; для поступающих 
по профилям “Экономика”, 
“Менеджмент” - русский язык, 
математика, обществознание; 
для поступающих по профилю 
“Управление качеством” - рус-
ский язык, математика, физика. 
Приемная комиссия ждёт вас 
по адресу: просп. Бардина, 25, 
телефон для справок 77-34-00.

“Свой знак качества
мы уже заработали”

Евгений ТЕРЯЕВ, начальник отдела кредитных 
продуктов для юридических лиц Городского 
отделения № 2363 ОАО “Сбербанк России”, 
выпускник СибГИУ 2002 года:

-Считаю, что экономический факультет 
СибГИУ, а сегодня Институт экономики 

и менеджмента, занимает лидирующие позиции 
среди вузов нашего города. Теоретические знания, 
которые я приобрел благодаря высочайшему про-
фессионализму преподавателей факультета, и 
сегодня, спустя 9 лет, делают меня более кон-
курентоспособным. Категорически не согласен с 
высказыванием “Забудь на работе всё, чему учили 
в институте”. Некоторый лекционный материал я 
и сегодня использую в своей профессиональной 
деятельности, всегда под рукой лекции по бухгал-
терскому учету и аудиту, и мне не стыдно заглянуть 
в такую “шпаргалку”. Заметил, что выпускники 

СибГИУ всегда отличаются системным мышле-
нием и глубокими познаниями в области эконо-
мики, управления и финансов, знания которых 
высоко ценятся не только в Кузбассе.

Сейчас экономический факультет стал инсти-
тутом. Очень надеюсь, что при существующем пре-
подавательском составе, который представляют 
лучшие специалисты, имеющие ученые степени 
и звания, не изменится вектор подачи теорети-
ческого материала и в Институте экономики и 
менеджмента по-прежнему можно будет получить 
специализированное высшее экономическое обра-
зование с уклоном в ту или иную область. А при-
обретенный статус, при наличии качественного 
образования, обязательно позволит выпускникам 
быть более востребованными специалистами на 
рынке труда.

Валентин Волченков (фото).

Мнение

Мы ежедневно получаем подтверждение, что в условиях развивающегося рынка экономи-
ческое образование желательно иметь каждому человеку. Тому же, кто так или иначе планирует 
связать своё будущее с производством и бизнесом, без профессиональной подготовки в области 
экономики и менеджмента просто не обойтись. О том, какие направления обучения предлагает 
нынешним абитуриентам Институт экономики и менеджмента СибГИУ, рассказывает его директор 
Павел БАРАНОВ.

Губернатор Кемеровской области 
потребовал от властей Новокуз-
нецка пересмотреть стоимость услуг 

по вывозу и утилизации твердых бытовых 
отходов - само собой, в сторону ее умень-
шения. Но возникает вопрос: каким образом 
глава города и Совет народных депутатов 
будут влиять на снижение тарифов, если 
цены на услуги перевозчиков законода-
тельно не регулируются, а расчетная сумма 
оплаты утилизации мусора, выведенная 
по формуле и почему-то взятая за основу, 
напрямую зависит от тарифа, который 
утверждает областной Департамент цен 
и тарифов? Только утверждение размера 
инвестиционной надбавки к тарифу - дело 
депутатов Совета. И, как мы знаем, именно 
Совет народных депутатов г. Новокузнецка 
утвердил своим решением в октябре 2010 
года размер инвестиционной надбавки к 
тарифу на утилизацию твердых бытовых 
отходов (ТБО), которую осуществляет в 
нашем городе ООО “ЭкоЛэнд”. 

Федеральный закон от 30 декабря 2004 
года № 210-ФЗ “Об основах регулиро-
вания тарифов организаций коммуналь-
ного комплекса” говорит, что “надбавкой к 
цене (тарифу) для потребителей является 
ценовая ставка, которая учитывается при 
расчетах потребителей с организациями 
коммунального комплекса, устанавливается 
в целях финансирования инвестиционных 
программ организаций коммунального ком-
плекса и общий размер которой соответ-
ствует сумме надбавок к тарифам на товары 
и услуги организаций коммунального ком-
плекса, реализующих инвестиционные 
программы по развитию системы комму-
нальной инфраструктуры”. Основной целью 
надбавки к тарифам коммунальных услуг, 
согласно ФЗ № 210, является финансиро-
вание строительства и (или) модернизации 
системы коммунальной инфраструктуры, 

что является капитальными вложениями. А 
статья 11 того же закона говорит, что органы 
местного управления вправе частично взять 
расходы инвестиционной программы за счет 
бюджета, а остальные расходы включить в 
виде надбавки к тарифу для потребителя. 

И все-таки кто мы - инвесторы, вкла-
дывающие свои средства в строительство 
очистных сооружений на полигоне ТБО, 
или просто потребители услуг?

Но, по мнению специалистов, существуют 
прочие нормативные акты, проанализировав 
которые, можно обнаружить достаточно 
серьезное противоречие. Федеральный 
закон от 25 февраля 1999 года № 39-ФЗ “Об 
инвестиционной деятельности в Россий-
ской Федерации” считает, что потребители 
товаров и услуг организаций коммунального 
комплекса являются инвесторами и обла-
дают всеми правами собственников. В таком 
случае не совсем понятно, каким образом 
все потребители коммунальных услуг будут 
являться собственниками, как будет вес-
тись учет собственников, как каждый будет 
обладать правами владения, пользования и 
распоряжения, как будет осуществляться 
порядок определения инвестиций и почему 
инвесторы должны принудительным 
образом финансировать инвестиционную 
программу - а мы “инвестируем” средства 
независимо от возраста, социального ста-
туса и уровня доходов. 

Сотрудники ООО “ЭкоЛэнд” так про-
комментировали этот вопрос: “Согласно 
утвержденной инвестиционной программе 
ООО “ЭкоЛэнд”, 50 процентов расходов 
на реализацию инвестиционной программы 
осуществляется за счет средств ЭкоЛэнда, 
а 50 процентов - за счет надбавки к тарифу. 
ФЗ № 210 по отношению к ФЗ № 39 ЯВЛЯ-
ЕТСЯ СПЕЦИАЛЬНЫМ. А значит, в случае 
разночтений в сфере ЖКХ применим ФЗ 
№ 210. В ст.11 п.13 ФЗ № 210 указано, что 

органы местного самоуправления и орга-
низация коммунального комплекса заклю-
чают договор о реализации инвестиционной 
программы, по которому в том числе опре-
деляется, кто будет собственником создан-
ного имущества - муниципалитет или орга-
низация коммунального комплекса. Право 
собственности на созданное имущество 
влечет расходы на его содержание, ответ-
ственность за экологический вред”.

Кому же принадлежат эти сооружения по 
договору между Советом народных депутатов 
и ООО “ЭкоЛэнд”? “Право собственности на 
имущество, созданное или приобретенное за 
счет надбавки к тарифу для потребителей, 
а также собственных средств Участника и 
иных привлеченных средств, равно как отде-
лимые и неотделимые улучшения соответст-
вующих объектов, принадлежит Участнику” 
(то есть ООО “ЭкоЛэнд”). 

Опять же в соответствии в ФЗ № 39 в 
том случае, если собственником имущества 
будет организация коммунального комп-
лекса, тогда надбавка к тарифам - это без-
возмездная передача или заем денежных 
средств. А если это безвозмездная передача 
денежных средств от населения, то можно 
сказать, что население города “спонсирует” 
предприятия коммунального хозяйства. А 
если происходит заем денежных средств 
организацией коммунального комплекса? 
Значит, надбавки к тарифам следует учиты-
вать как кредиторскую задолженность орга-
низации коммунального комплекса перед 
населением. И в дальнейшем эта задол-
женность должна быть погашена. Ни того, 
ни другого жителям не обещают. Потому 
что закон № 210 отводит населению весьма 
скромную роль - платить и не рассуждать. 
Впрочем, нам не привыкать, что одни норма-
тивные акты в нашем государстве вступают 
в противоречие с другими.

Анна Лиханова. 
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Потребители или инвесторы?

28 мая 1722 года Петр I 
заставил Святейший синод принять 
постановление, предписывающее 
нарушение тайны церковной испо-
веди, если это потребуется в инте-
ресах государства, то есть власти. 
Которой захотелось припасть ухом 
к “телефону”, по которому человек 
разговаривает с Богом. И церковь 
пошла на это. Большего падения 
трудно придумать. Последующие 
века ушли на то, чтобы отмыться от 
этого. Но удалось ли?

28 мая 1987 года, в аккурат 
в День пограничника, 19-летний 
хулиган из Германии Матиас Руст 
посадил свой самолет практически 
на Красную площадь.

29 мая 1937 года через девять 
лет после приезда в СССР Максима 
Горького на Северном вокзале 
Парижа в московский поезд со 
словами: “Я готов пойти в Москву 
пешком...” - сел писатель Алек-
сандр Куприн. К этому времени 

Горький, как и его сын, умерли при 
“странных обстоятельствах”. Генрих 
Ягода в числе прочих обвинений 
подозревался в убийстве Горького 
по приказу Троцкого. Александру 
Куприну “повезло” тихо умереть 
без чьей-то помощи уже через год 
после приезда.

30 мая 1431 года в Руане 
сожжена на костре Жанна Д’Арк. 
История о крестьянской девушке с 
почему-то дворянской фамилией 
вообще сомнительна и темна. Есть 
исследователи, которые в этом 

крепко сомневаются. Тогда кто был 
сожжен?

30 мая 1896 года во время 
празднования по случаю коро-
нации Николая II в давке на Ходын-
ском поле в Москве погибло более 
тысячи человек. Причина давки в 
банальной жадности и глупости: 
кто-то пустил слух, что на всех не 
хватит заготовленных впрок пода-
рочных кульков с продуктами, бес-
платной водки и денег для раз-
дачи, “электричество” пробежало 
по обезумевшей толпе, которая 
побежала, топча упавших.

31 мая - Всемирный день блон-
динок. Вот это праздник!

1 июня - Международный день 
защиты детей. Наверное, не слу-
чайно эти праздники стоят рядом: 
блондинки бывают, как дети.

1 июня 1965 года писателю 
Михаилу Шолохову присуждена 
Нобелевская премия по литера-
туре.

2 июня 1891 года по предло-
жению ирландца Макруми в фут-
боле введено пенальти. Юбилей!

2 июня 1897 года Николай II 
издал закон, запрещающий вос-
кресный труд на заводах, фаб-
риках и прочих предприятиях.

2 июня 1962 года в Ново-
черкасске по приказу советских 
властей расстреляна демонст-
рация рабочих, протестовавших 
против повышения цен. Оконча-
тельно подтолкнули трудящихся к 
действию слова директора элект-
роводостроительного завода: “Не 
хватает денег на мясо и колбасу, 
ешьте пирожки с ливером!” Кровь 
смывали пожарными машинами. 
И эта кровь до сих пор неотом-
щена.

3 июня 1927 года в Москве 
снесены Красные ворота, возве-
денные в 1742 году в честь коро-
нации Елизаветы Петровны.

Калина Гречанинов.
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На днях выпорхнула из моих 
рук книга “Голос ночной 

птицы”. 800 страниц текста застав-
ляли трепетать, пугаться и ужасаться 
тому, что пишет Роберт МакКаммон 
в своем последнем бестселлере. 
Роберт МакКаммон, “гений из 
Алабамы”, один из самых попу-
лярных авторов Америки. Мистика 
и ужас - его козырные карты. Писа-
тель ловко манипулирует героями, 
обстоятельствами, временем и 
судьбами людей. Я его поклонник. 
Если вас с малых лет долго-долго 
пугали Бабой-ягой и вампирами, то 
этот роман - ваша находка.

“Голос ночной птицы” - это исто-
рический детектив, этакий нуар 
конца ХVII века, когда некоторые 
опять ждали конца света. Действие 
книги разворачивается в то время, 
когда необъятную территорию 
только что открытой Америки одно-
временно осваивают англичане, 
испанцы и другие европейские 
народы. Однако пусть это не отпу-
гивает тех, на кого навевают скуку 
исторические романы, - истории 
здесь практически нет, это в чистом 
виде детектив, притом настолько 
лихо закрученный, что почти 800 
страниц текста “проглатываешь” 
на одном дыхании! Историческое 
обрамление лишь позволяет допол-
нить обычный детектив.

М а л е н ь к и й  а м е р и ка н с к и й 
городок Фаунт-Роял имеет дурную 
славу, здесь постоянно льет дождь, 
тучи застилают небо, всюду грязь, 
а появление солнца - это факти-
чески чудо. Это не единственная 
проблема. Зло поселилось и 
прочно обосновалось в городке, 
а cатана спокойно разгуливает по 
его улочкам, нагоняя на обитателей 
страх и ужас. В том, что Фаунт-
Роял проклят, жители городка уве-
рены. Ведь за последнее время 
здесь произошло два зверских 
убийства, а убийцей единогласно 
была признана Рэйчел Ховарт. Она, 
по мнению обитателей поселения, 
является ведьмой и прислужницей 
самого дьявола.

Для того чтобы разобраться с 
ситуацией и вынести приговор 
ведьме, в Фаунт-Роял приезжают 
магистрат Айзек Вудворд и его 
молодой помощник Мэтью Кор-
бетт. И если для жителей городка 
все очевидно и они просто ждут-не 
дождутся, когда ведьму сожгут или 
повесят, то у гостей Фаун-Рояла 
есть сомнения. С первых страниц 
Мэтью берет инициативу в свои 
руки, и возникает вопрос: кто же 
здесь на самом деле магистрат, а 
кто простой клерк. Поэтому и я 
уже с этих самых первых страниц 
проникся симпатией к Корбетту. 
Посудите сами: молодой, талант-
ливый, умный, вежливый, любо-
знательный, сообразительный. 
Просто сказка, а уж о лучшем 
детективе и мечтать нельзя. 

Остальные герои на его фоне - 
тихий ужас. У каждого есть скелет 
в шкафу, при этом очень нели-
цеприятный и мерзкий. И прак-
тически все жители Фаунт-Рояла 
вызывают отвращение и непри-
язнь. Они настолько глупы, слепы, 
недалеки, что автор пытается их 
как-то образумить, заставить 
замолчать, включить мозг и пора-
ботать головой. Собственно, у 
Роберта МакКаммона получился 
очень атмосферный, качественный 

и проработанный исторический 
роман. И как детектив он очень 
хорош. Во-первых, есть своего 
рода замкнутое пространство - 
Фаунт-Роял, есть подозреваемые - 
все жители городка. Во-вторых, 
автор мастерски закручивает 
сюжет, подкидывая новые факты, 
новые догадки. Тем самым поз-
воляя читателям тоже принимать 
участие в процессе поиска убийцы. 
Признаюсь, я подозревал всех 
и каждого и практически всегда 
ошибался в своем выборе. На то 
он и маг детективного сюжета - 
мистер МакКаммон. 

Имя писателя Чарльза Буковски 
хорошо известно нашему рос-
с и й с ко м у  ч и тател ю .  С е й ч а с 
на продажу выставлена книга 
“Хлеб с ветчиной”. Брутально-
натуральная проза Буковски не 
содержит глубоких мыслей и узор-
чатых нравоучений. Нет в ней и 
“мертвых петель” сюжета. Диалоги 
дефилируют от бутылки к дивану 
и обратно. Лексикон примитивен, 
наг и убог. Казалось бы, грави-
тационная сила так себе. Однако 
оторваться можно только в случае 
пожара. 

У меня господин Буковски 
(или его литературное альтер эго 
- Генри Чинаски) ассоциируется с 
пещерным человеком, которого 
машина времени перенесла в наши 
дни с эдаким неандертальцем поне-
воле в тылу городских джунглей. 
Субъекту такого генезиса наплевать 
на социальные нормы, он плохо 
ладит с людьми, в его жизни нет 
ни целей, ни перспектив, ни хоть 
какой-нибудь системы ценностей. 
Как говорится, характер отсутствует, 
не женат. При этом его неотесанная 
душа незнакома и с самоедством, 
меланхолией и прочей рефлек-
сией. Он воспринимает мир, 
как железобетонный факт, и сам 
старается быть под стать - бод-
рячком с оптимизмом в кармане. 
Подобное незатейливое кредо 
обладает максимальной искрен-
ностью и честностью и закаляет 

иммунитет супротив иллюзорных 
реальностей. Тут как не кстати, для 
иллюстрации современного мира 
подходит высказывание японского 
мультипликатора Хаяо Миядзаки: 
“Современный мир бесплоден, 
пуст и лжив”.

“Хлеб с ветчиной” - это биогра-
фический роман, повествующий 
об отрочестве Генри Чинаски, о 
становлении его как личности на 
фоне семейных склок, школьной 
кутерьмы и повсеместной разрухи 
Великой депрессии. Юный Генри, 
будучи нормальным подростком, 
особо ничем не интересуется - так, 
мастурбация, фашизм, алкоголь, 
все дела. И так день за днем к 
финалу без логического конца. 
Жестко, сурово, без шор и купюр, 
словно свежий воздух из подвала. 
В общем, литература для всех и 
некоторых. 

Вновь возвращаюсь к самому 
знаменитому роману французского 
писателя Ромен Гари “Обещание 
на рассвете”. Блестящая и трога-
тельная проза. В романе описы-
ваются взаимоотношения сына и 
матери. Ромен Гари - блеск фран-
цузской литературы.

На очереди: Джонатан Коу 
“Пока не выпал дождь”, Роберт 
Стоун “В зеркалах”, Майкл 
Ондатже “Дивисадеро”. Из 
отечественных Валерий Былин-
ский “Адаптация”.

Мои друзья-коллеги читают 
Акунина, Сахновского, Улицкую. 
Многие благодаря моему совету 
зачитываются романом Дины 
Рубиной “Синдром Петрушки”. 

В конце обзора, как всегда, 
маленькая сентенция. Есть такое 
старинное китайское литературное 
выражение “цветы корицы, аромат 
сливы”. Оно характеризует чело-
века, который выдает себя не за 
того, кем является, или просто 
любой обман. Понимаешь, что 
цветок корицы не может пахнуть, 
как цветок сливы. 

В кресле читателя был  
Борис Кобзарь.

Чтобы увидеть радугу,
надо пережить дождь!

системы коммунальной инфраструктуры, 

А вы что читаете?

Мы говорили в про-
шлый раз, что в 1930-х 
годах, когда формиро-

вался Сад металлургов, парковая 
скульптура наряду с кино стала 
важнейшим из искусств - если 
хотите, кодом культуры того вре-
мени.

В списке из 30-ти произве-
дений искусств, которым в 1934 - 
1935 годах были присуждены 
Сталинские премии, шесть были 
скульптурными монументами. В 
основном это скульптурные изва-
яния вождей, но присутствуют в 
нем и “Рабочий и колхозница” 
Мухиной. 

Понятно, что речь идет об идео-
логически важных монументах. 
Но большую часть парковой 
скульптуры составляли все же не 

они, а то, что множилось с голо-
вокружительной быстротой, - 
“девушки с веслом”, “пионеры 
с противогазами”, “физкуль-
турницы”. Все это было строго 
расписано и регламентировано 
по темам: “вожди”, “детство”, 
“материнство”, “оборона”, “про-
изводство”, “спорт”, “животные”, 
“пионеры” (как некое подраста-
ющее поколение вообще) и так 
далее.

И все это сопровождало при-
ходящих на отдых, должно было 
внушать нечто светлое и жизне-
утверждающее и сопровождаться 
некоей общеобразовательной 
работой. Ежели последней было 
мало, можно было и схлопотать 
звание вредителя. Вот, к примеру, 
документ эпохи: “Вредительским 

руководством парк культуры 
и отдыха был определен как 
место тихого благопристойного 
отдыха, где вся культурно-мас-
совая работа вычеркивалась”. 
Ого! Враги не дремлют.

Л ю б о п ы т н о  ч и т а т ь ,  к а к 
виделся наш город в свете 
вышесказанного со стороны. 
Вот известный архитектор Каза-
ковцев в статье от 1936 года о 
Сталинске сообщает: “Установ-
лено много скульптур, отража-
ющих героику социалистиче-
ского труда и физкультурную 
тематику. Они расположены в 
сквере, на стадионе, при входе 
в сад металлургов, в сад строи-
телей и т.д.”.

Скульптуры металлургов при 
входе в городской сад были в 
этом смысле своеобразным мар-
кером культурного пространства 
Сталинска.

И очень символично то, что 
сегодня они как бы укрыты “анти-
чными портиками” - словно поме-
щены в некий музей ушедшего 

времени, может, героического, но 
оставшегося далеко в прошлом. 
А вместо авторской работы Гаму-
лина из скульптурной мастер-
ской города, над которой труди-
лись и ныне забытые Климов, 
Зайцев и Барсуков, где буриль-
щики напряженно выдавливали 
воду через рты лягушек (такие 
же в точности лягушки лили воду 
в одном из фонтанов ВДНХ), 
сегодня стоит “абстрактного” 
вида каскадный фонтан, который 
при совсем малой степени напря-
жения можно обрисовать некоей 
ландшафтной и не несущей 
решительно никакой  идеологи-
ческой нагрузки грудой камней. 
Времена меняются.

И очень жаль, что практически 
ничего из парковой скульптуры 
недавнего в общем-то прошлого 
не сохранено, а то, что еще есть, 
похоже, обречено.

Что касается заголовка - 
“Томные сны Веры Павловны” - 
объяснимся в следующий раз.

Савва Михайлов.
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руководством парк культуры 
и отдыха был определен как 

времени, может, героического, но 

Томные сны
Веры Павловны


